

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gócher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

El "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Est. establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encuentran siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.
No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... Ismael García
Alajuela..... Alberto Alfaro
Limón..... O. Heilbron.
Via Limón..... Víctor Tioli
Curridabat..... León León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Félix Castro B.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Espana..... Benicio Mena
Puntarenas..... Abel Franceschi
Montes de Oro..... Leopoldo Peña R.
Puriscal..... Nicomedes Rojas
Juan Vías..... Macario Rivera
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmarés..... Elías Carvallo
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Antonio Luna
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Atenas..... J. Carlos Carvajal
San Marcos..... Juan M. Esquivel
Santo Domingo..... Napoleón Pacheco
Desamparados..... Manuel Matamoros
San Ant. de Belén..... Esteban Murillo
Guadalupe..... Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGÓ!

Jarabe de Tabonuco al Guayaquil

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aún en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Lencorrea, Esterilidad, desarreglos del *ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obra en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. **Único depósito en Costa Rica,**

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada



Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo al Carmen donde antes estuvo la "Ventura,"

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades de extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomiendan.

¡¡ MUCHO OJO!!

Se necesita

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con *muy buena clientela*.—En esta imprenta informarán.

un local propio para bodega, que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo. Diríjase al apartado 289 para informes.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

¡Estas Repúblicas!...

Causas que mantienen en estado de endémico trastorno los países hispano-americanos, ó sea calificación de los motivos que han hecho infecundo y odioso el régimen republicano según la opinión de THE SPECTATOR, de Londres, expuesta en los apartes que pasamos á traducir.

“Las causas de desorden reconocen por base mala organización de los poderes públicos, especialmente la gran fuerza del Ejecutivo y la correlativa debilidad del Legislativo ó Congreso. Todo depende de haber imitado estas naciones, más ó menos fielmente, la constitución de Estados Unidos, que concede al Presidente poder más fuerte que el de cualquier rey constitucional, y permitió á Johnson ponerse en abierta pugna con el Congreso, dando así ejemplo á otros presidentes, como los mitad patriotas y mitad bandidos —*half patriots and half brigands*— de la América Central; á lo cual se une el tener los diferentes bandos ó agrupaciones bandera religiosa á la vez que política, y la facilidad con que en la práctica el Ejército dirime las contiendas de los partidos, sosteniendo presidentes arbitrarios ó haciéndoles traición, bastardeando su consigna única, que es servir de garantía al orden legal. La conclusión es que si estos países quieren alcanzar la prosperidad deben ante omnia inspirar confianza y esperar todo de la paz pública, á cuyo efecto los ciudadanos armados han de defender incondicionalmente la legalidad, dejando que al favor del orden se resuelvan todas las dificultades, por graves que sean. Hace principalmente falta que rija la moral en política, y que el amor á la Patria, que el espíritu público eche raíces profundas, y las pasiones individuales, de secta ó de círculo, desaparezcan del debate pacífico de los asuntos de interés general.

El problema es de tiempo, de aclimatación de un modo de ser político opuesto al que reina de tiempo atrás. Ocurre una transición de la servidumbre á la libertad en que ésta triunfará sin duda; pero no tan fácilmente.

Las instituciones son factor esencial en la vida de los pueblos; pero ellas á veces ocupan lugar secundario, y las mejores resultan impotentes para el bien, porque los *brigands* que suelen escalar el Poder contra la voluntad de los pueblos, hacen de ellas tabla rasa en que gravan su interés ó su capricho.

La obra de restauración requiere, sobre todo en los artifices principales, acopio de cívicas virtudes que, por desgracia, es solo patrimonio de unos pocos.

No basta que los gobernantes sean *medio patriotas* aun sin ser *medio bandidos*. Deben ser patriotas completos, absolutos y honrados de verdad.”

Martes 3 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

EL CANAL.

La Prensa Norte Americana está unánime en reconocer la necesidad imperiosa que tienen los Estados Unidos de construir un Canal que una los dos océanos, y que formen el Litoral Pacífico.

La vía del Cabo de Hornos es pesada y solo admisible no habiendo otra.

Demás de esto, dueños los Estados Unidos del Caribe, no podrán sacar de ese señorío todo el provecho que se proponen, sin unirlo al Pacífico por un Canal.

Nadie, pues, pone en duda, que comercial y políticamente los Estados Unidos están compelidos á construir “un canal”.

Parte de la prensa norteamericana aboga resueltamente porque esa Nación “haga suya” la zona del Canal, y, consiguientemente aconsejan que sea ésta elegida entre Nicaragua y Costa Rica, porque las consideran bocado facilísimo de engullir y quizá el de Colombia costaría algo más para hacerle pasar por el gargüero yanqui.

Sin embargo, parte de esa misma prensa Norte Americana reprueba abiertamente la idea de “despojo” y periódicos como “El Boletín Comercial de San Luis” apuntan la conveniencia de inclinarse los Estados Unidos á tomar por su cuenta el canal de Panamá.

Dice el citado periódico, entre otras cosas:

“En cuanto á cual de las dos Empresas es la más practicable, la ruta de Panamá ó la de Nicaragua, asunto es este, para nosotros, de mucha importancia. Mirando el asunto desde un ancho punto de vista el punto de vista del comercio universal nos parece más conveniente un Canal hecho y establecido bajo una base equitativa, internacional, igual al Canal de Suez en Egipto, de la integridad y uso general de cuyo canal todas las naciones están interesadas.”

“Cierta política á que algunos se entregan en nuestros consejos debe ignorarse totalmente, adoptándose en la construcción del Canal y en la conducta de sus negocios después de concluido una política clara, franca, de cortesía internacional.”

Los párrafos anteriores nos parecen prudentísimos é inspirados por ideales muy sanos. El citado periódico opina que Nicaragua favorece intereses comerciales Británicos, por su concesión

al “Atlas” y comparando ambas vías, muéstrase más inclinado á la de Panamá, terminando con estas palabras:

“Tengamos un Canal y la empresa que prometa la más pronta consumación.”

Para terminar, daremos un dato interesante acerca de la extensión de costas de las Naciones del Litoral Pacífico, directa é inmediatamente interesadas en el Canal.

Alaska 4,750 millas de costas.—Posesiones Británicas 598 id.—Estados Unidos 1,557 id.—Méjico con Golfo de California 3,891 id.—Guatemala 157.—Costa Rica 404.—Salvador 176.—Nicaragua 200.—Colombia 1187.—Ecuador 500.—Perú 1,460.—Chile 3,190. En todo: dieciocho mil setenta millas.

ENTRE INGENIEROS

Nos llama ingenieros el defensor oficial porque tratamos de algunos detalles del contrato del Ferrocarril del Pacífico, y como él hace exactamente lo mismo, debemos suponer que se encuentra en el mismísimo caso que nosotros.

Nos place, pues, tratar con colegas, y adelante.

Nada hemos dicho, ni nadie lo ha hecho respecto á ningún punto técnico del trabajo.

Eso está á cargo del señor ingeniero don Alberto González R., cuya competencia é integridad son la única garantía que tiene el país. Y aun sabemos que el Sr. González ha tenido más de un punto grave de diferencia con el contratista y que la gente de este no disimula su contrariedad ni economiza sus tiros contra nuestro ingeniero, quien ha tenido necesidad de mucha paciencia y patriotismo para no desertar en lucha tan desigual entre la rectitud suya y los intereses de otros á todo trance.

Más todavía: sabemos bien, y en justicia lo declaramos, que á pesar de todo, el señor González ha tenido siempre el apoyo del Gobierno, que le ha dado plenas facultades y le respeta sus decisiones.

Esta sería la única defensa plausible que el escritor oficial podría hacer hoy de un error cometido; los empeños en hacerlo menos dafisco.

Pero querer defender la parte económica del contrato y más que todo la torpe proposición que sentó de que no había en el país capitales que pudiesen emprender la obra, es una insensatez que tiene su castigo en el mismo pecado porque no hace con eso sino descubrir el flanco débil y atraer hacia él los fuegos contrarios.

Veamos con qué dinero se está construyendo esa obra.

Datos.—Según el contrato publicado en La Gaceta oficial de 8 de agosto de 1897, el Gobierno pagará á John S. Casement:

Por cada metro cúbico de excavación en tierra.....	48½ cs. oro
Id. id. en roca suave	\$ 1.17 „ „
Id. id. id. dura	1.50 „ „
Id. id. id. desagües	48½ „ „
Id. id. id. rellenos	35½ „ „
Id. id. id. mampostería	13.09 „ „

Por administración, además, el 12 por ciento.

Todo al mismo precio para toda la línea, tanto en Mata Redonda como en las faldas del Aguacate, sin una supuesta diferencia que el escritor oficial quiere aparentar que existe.

Sabemos—tenemos el dato, señor...—sabemos que los subcontratistas tomaron todo el trabajo al 60 por ciento de los precios anteriores, pagadero sin adelanto alguno, después que cada mes el Gobierno lo hubiera recibido... y pagado—Entiende?—Y con sólo esta diferencia: que el Gobierno pagaría por los rellenos, y Casement permitirá á los subcontratistas hacerlos con la descarga de los recortes, sin cobrarles nada, por favor, para que no tuviesen que ir á descargar más lejos. ¿Será esto uno de los secretos impenetrables de la ingeniería?

Bien. En Noviembre de 97 vinieron al país los subcontratistas Kenefick & Shafer con una media docena de subcontratistas y algunas docenas de mulas y herramientas para empezar el trabajo.

También sabemos—tenemos el dato—que el precio en los subcontratos es como el 60 por ciento de el del subcontrato, esto es, el 33 por ciento aproximadamente de lo que paga el Gobierno. Esto si que no necesita ingeniería para comprenderlo.

En la Gaceta oficial del 20 de Diciembre de 97 apareció el primer estado de trabajos ejecutados en noviembre, según el cual el Gobierno pagó:

Por excavación en tierra	\$ 7,452.68
„ rellenos	2,268.15
„ mampostería	2,230.17
„ administración	1,434.12

En oro total „ 13,385.12

que se pagaron:	
mitad al contado	\$ 6,632.56
37½ por ciento en Bonos	5,019.42
12½ „ „ retenidos	1,673.14

En La Gaceta de 11 de Febrero de 98, el segundo estado por Diciembre y Enero, dice:

Excavaciones en tierra	\$ 11,859.40
„ en roca suave	505.20
rellenos	5,851.67
mampostería	4,339.60
administración	2,706.70

Total en oro „ 25,262.57

Pagados de igual manera.

En La Gaceta de 27 de Marzo de 98, por trabajo de Febrero:

Excavación en tierra	\$ 11,938.58
„ en roca suave	7,759.79
„ „ dura	1,192.36
rellenos	6,422.50
mampostería	11,169.67
administración	4,617.94

Total en oro „ 43,100.84

Pagados en las proporciones anteriores.

En La Gaceta de 31 de Agosto de 98, aparece el estado de Marzo á Julio, así:

Excavación en tierra	\$ 43,134.56
„ en roca suave	28,971.10
„ „ dura	27,743.78
rellenos	26,057.21
mampostería	57,022.25
administración	21,951.46

Total \$ 204,880.36

Bastan estos datos para hacer el siguiente resumen. El contratista Casement ha recibido hasta Julio 31 de 98:

Por recortes de toda clase y mampostería	\$ 215,319.25
Por rellenos y admon.	71,309.75

Total en oro, redondo „ 286,639.08

Pagado mitad al contado... \$ 143,315.00 en oro. Casement ha pagado á los subcontratistas el 60 por ciento de \$ 215,320.00 que valen los recortes en tierra, roca suave y roca dura, y la mampostería, esto es, \$ 129,192 en oro, menos el 12 por ciento \$ 16,048 que les retiene como garantía, quedan pagados efectivo por él \$ 113,144, y le han sobrado de lo que ha recibido, oro \$ 30,171.00 más la mitad en efectivo de los rellenos que no paga y de la administración, que es \$ 35,454.50.

Resulta, pues, que el contratista ha podido pagar—sin sacar un centavo de su bolsillo—todos los trabajos ejecutados y le sobran de lo que ha recibido en efectivo \$ 65,825.50 en oro, ganancia más que limpia, con la cual cualquiera tiene de sobra para darse un año de buena vida, reponer pasados quebrantos y seguir el trabajo.

Pero queda lo demás. Un fondo reservado por el Gobierno, un corto ahorro del 12½ por ciento que monta á... \$ 35,828.70 en oro, que el contratista cobrará á su tiempo y 37½ por ciento en bonos \$ 107,486.00 oro.

Estos cálculos llegan á Julio de 98. En los otros meses que han seguido el negocio ha sido igual, y sabemos también por el órgano oficial, que el Gobierno entregó al contratista, primero una partida de Bonos de \$ 50,000.00 oro, y últimamente otra de \$ 90,000.00 también oro.

El escritor semi oficial exclama aquí: y los rieles, las locomotoras, los puentes, los durmientes á doble precio, etc.

Pues aquí está lo mejor, amigo, queremos decir, colega profesional.

Se había asegurado que á esta fecha ya llegarían trenes á Río Grande, 20 millas, después de construir 4 grandes puentes.—Pues nada, sólo han venido unas ocho millas de rieles, un puente y una locomotora, que están des-embarcando en Limón.

Y por qué?—Se dice que porque esos materiales habían de comprarse negociando los bonos que el Gobierno entrega, y que los yankees han sido un poco ariscos y no han querido entrar en operaciones fáciles, no fuera á resultarles cuestiones como la que dice el *New York Herald* ya que aquí no se podrían ventilar esas cuestiones como es debido.

Total: lo de rieles y locomotoras y puentes no ha caminado según el compromiso porque no ha habido tercero que lo pague, mientras lo reembolsa el Gobierno; pues cada milla de carrilera construida, y cada libra de acero en puentes, las pagará el gobierno en la misma forma y proporción que todo lo ejecutado hasta hoy.

Seguirá el Padre Bobos, diciendo que en el país no había Empresarios con ese capital para esa obra? No hombre, si aquí abundan los pobres, aunque

no tan afortunados, ni tan... como otros.
 Vamos, Padre. U. tiene influencia, y es pobre y puede tener mangas anchas. Somos colegas y en el mismo caso nos hallamos nosotros. ¿Quiere usted salir de pobre? Pues consiga otro contratito igual, nosotros lo tomamos y le damos á U. una prima del medio millón de colonas.

NOTAS Y NOTICIAS

Nótase

y mucho la ausencia del Licdo. Jirón de su domicilio y de la redacción de "El Pacífico".

Trajo este colega un editorial muy bien escrito y con un sabor nicaraguano muy pronunciado; pero al momento se advierte que no es del amigo Jirón. El es muy costarricense para haberlo escrito.

Suponemos que el autor sólo se propuso "chotear" á "La Prensa Libre"; pero la verdad es que al exagerar la nota nos da á los costarricenses mucho que agradecerle.

La réplica de "La Prensa Libre" merece nuestro aplauso muy sincero.

**

Leimos

en un periódico un reto muy digno del manchego caballero, endilgado á "Un Curioso de Buhardilla", colaborador porteño de "La Nueva Prensa".

La Dulcinea quieren que sea la fama y reputación limpias del Juez interino de Puntarenas.

"El Curioso" jamás las puso en duda; léase si nó detenidamente lo por él escrito.

El Juez interino es bueno entre los buenos y el tal imprudente reto, lo conceptuamos encaminado con fines non sanctos.

**

Según

vemos en *El Porvenir* de Cartagena, el Dr. don F. de P. Bordo ha presentado al Senado de la República un libro sobre los límites de Colombia con Costa Rica.

"La publicación de esta obra, —dice el colega— en momento que el coloso del Norte parece dispuesto á construir por Nicaragua la vía interoceánica que le es indispensable para atender á sus futuras posesiones en ambos océanos, reviste excepcional importancia y contribuirá á facilitar las gestiones que sin duda hará nuestra cancillería en guarda de la integridad nacional."

**

Sintoma alarmante.

El 22 de diciembre ppdo. vimos en *La República* el siguiente suelto:

"Exportación de plata.—Tan altas están las letras de cambio que ya es preferible para los comerciantes, exportar nuestra moneda de plata á pesar de lo ínfimo de su ley; en el vapor *Adi-*

rondack fueron remitidos al extranjero siete mil pesos plata en diez cajas."

Poco después vemos que por Limón exportaron diez mil pesos más.

Si esto sigue así vendrá una complicación de los negocios porque después de ser tan difícil obtener dinero, si desaparece la plata acuñada, que es la base de la emisión del Banco de Costa Rica, éste tendrá que reducir aun más su circulación.

x

Ahora recordamos lo que ocurrió hacia el año 1892.

Una alza del cambio produjo una escasez de moneda metálica tan grande que ya no se podía comprar ni vender al menudeo. Todo el mundo corría al Banco á cambiar sus billetes por plata, y el Banco no habría podido hacer frente á esta dificultad hasta que el Gobierno dispuso prohibir la exportación de plata acuñada y además que los billetes del Banco de Costa Rica fueran cambiables por los billetes del Gobierno. En ese tiempo se hizo la injusticia de atribuir esa dificultad á la oposición que hacía al Gobierno el malogrado patriota Licdo. Montero, pero en la Memoria de Hacienda publicada después de esa crisis se manifiestan varias de las causas que las produjeron. El dinero se ocultaba donde no hay seguridad ó confianza.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Martes 3.—San Daniel, mr., y sta. Genoveva, mr.

Diz que unos muchachos están detenidos en el Principal. ¿Por qué será? No creemos que la locura invada los jóvenes cerebros y los lance por las vías torcidas de los hechos violentos.—No tenemos detalles pero procuraremos averiguarlos y los daremos á la publicidad.

De muerte violenta falleció don J. Marcelino Pacheco en la madrugada del domingo último.

He ahí un drama terrible y misterioso cuyos arcanos no hemos penetrado.

Las fiestas!—Fruvolidades y antiguallas, nada más. Se nos imagina que la capital de Costa Rica debiera tener divertimientos anuales más en armonía con su cultura.

La Comisión de fiestas hizo mucho, es cierto; pero los toros, por buenos que fuesen tenían que resultar malos acometidos por muchas personas á un tiempo.—Los toreros ni siquiera tenían ocasión, casi, ni espacio suficiente para lucir su habilidad.

Debiera impedirse que á la plaza entrase todo el mundo á aguar la fiesta en general.

El juego de dados fue público. No censuramos por eso; pero si debiera reglamentarse á la mayor brevedad.

El domingo la concurrencia fue inmensa. Apesar de eso, los dueños de tabladitos perdieron todos.

Es claro! Pagar \$ 150-00 por un puestecillo!

El Municipio debiera hacer un sacrificio para quitarse de encima al Hipódromo.

¡Otro error!

Los caballitos fueron la diversión más solicitada. Los empresarios hicieron su agosto.

El sábado la policía estaba á caballo con unos sables descomunales y molestando al público con sus caballos circulando por pasajes estrechos y llenos de gente.

Los fuegos de artificio estuvieron buenos.

La mascarada muy numerosa pero sin idea, sin gracia... Paños vestidos de colorines y nada más!

Únicamente el representante de las compañías de seguros contra incendio estaba con cierto carácter de actualidad digno de notarse.

El orden fue admirable... como que no había con qué *ju-marse!*

Hace algunas semanas que nuestro apreciado amigo don Matías Henríquez y su familia, de regreso de Nicaragua, hubieron de quedarse en Puntarenas... El 22 último á las 11 a. m. una graciosa chiquitina vino á aumentar su hogar.

Deseamos que la estimable doña Mercedes y la recién nacida conserven su salud.

Tambien debemos albricias á los jóvenes esposos Guzmán Brenes, de San Mateo, por el contento que un querubín á venido á traerles, y son nuestros votos que crezca robusto y sano y forme las delicias del simpático matrimonio.

Don Francisco Vargas Quirós es trasladado de Puntarenas á la 2ª Comandancia del Cuartel Principal de San José.

(Ah! Si se le ocurriese traer el revólver de que nos despojó en Puntarenas y devolvérselo cuanto se lo agradeceríamos! Aunque los \$ 50 con 75 cs. de la multa de policía se queden allá... que le parece, don Francisco?... Anímese y devuélvanos ese revólver que tanto queríamos!) Porque nosotros éramos transeuntes...)

Don Joaquín Porquet va á San Lucas y don Lorenzo Castro reemplaza á Vargas Quirós. Que les aproveche á todos.

El mundo marcha.—El hogar del apreciable Ingeniero don Alberto González R. está de plácemes, aumentado felizmente con un heredero más—que el cielo vele por esa criatura son nuestros deseos.

También damos parabienes á nuestro amigo y vecino don Modesto Vega por el feliz alumbramiento de su señora esposa y á ella y al recién venido les deseamos salud.

Bienvenida.—Entre los pasajeros que de Colón trajo el vapor "Saint German" viene don Rafael Leandro. Tenemos mucho gusto en saludar al amigo proscrito desde octubre del año antepasado.

El señor Leandro fue expulsado de su patria, después de mortificarle lo mismo que á otros dignos ciudadanos de Cartago, de orden de los dictadores que gobernaban el país.

Vuelve hoy á su tierra después de una peregrinación por sudamérica, y estamos seguros que sus amigos le estimarán más, hoy que el sufrimiento tiene aquilatadas sus cualidades cívicas.

El café.—Nuestro grano de oro continúa pagándose aquí á bajo precio; veinte pesos próximamente, moneda de Costa Rica, y reducida esta suma á oro es tan bajo el precio, 16 ú 18 pesos, que resulta la falta de equidad, dado que las letras están á tan alto tipo.

La falta de seguridad, esta situación azarosa en que aquí se vive mata el crédito y hace que los capitalistas no estén dispuestos á exponer su fortuna en un campo tan oscurecido por las nubes. De aquí que escaseando el numerario no hay competidores que mejoren el precio del café, que puede decirse es nuestra única esperanza.

De esta situación resultarán muchísimos arruinados y unos pocos no tendrán el talón de oro sino que "se pondrán las botas".

A éstos les convendría que cada año se presetaran circunstancias favorables, como las del año 1897 y las de 1898.

En *La Gaceta* vemos los precios nominales del café.—Coti-

zaciones de Phipps, Londres 2 de diciembre de 1898.

Café superior fino	91 á 95. (s.)
id. id.	80 " 90. "
id. mediº bueno	68 " 73. "
id. mediº inferior	55 " 63. "
id. ordinº bueno	40 " 48. "
id. ordinario	32 " 38. "

Con estos datos pueden formarse idea los agricultores de los brillantes negocios que harán los exportadores y comerciantes en café.

Los cambios con Nueva York y California están á 212 y 215; sobre Londres 204 y 206; sobre París 202 y 205.

El vapor chileno *Loa* llegó á Puntarenas en la mañana del 29 de diciembre próximo pasado. A bordo vino el General R. Vilegas á quien tenemos el gusto de saludar.

En los bailes que se daban por el lado del Hospital hubo un bochinche el segundo día de las fiestas, del cual resultó un individuo con horrible navajazo en la cara.

El año nuevo ha encontrado el hogar de nuestro amigo el doctor E. Echeverría, lleno de dicha, pues la visita de un hermoso bebe ha venido á completar la felicidad de aquella venturosa pareja.

Reciban los esposos Echeverría nuestra cordial enhorabuena, al propio tiempo que deseamos para su primogénito todos los dones del credo.

Hemos saludado en esta capital, procedente del Naranjo, á nuestro amigo don Francisco Camacho. Deseamosle grata permanencia entre nosotros.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y Cº

AVISOS NUEVOS.

"LA BICICLETA"

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

SE VENDE

para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada

\$ 25,000

se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital. 8ª Avenida O. nº 180. N. Arance.

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco á cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie.

San José C. R.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

Ferrocarril de Costa Rica.

AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENTR" Cristóbal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS. V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA. Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA. 5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA. Agencia de Funerales, 50 varas al N. de "El Cometa".

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66. Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN DE SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resultado: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el elindicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña. Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristóbal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, es la materia grasa, y es el más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias oficiales han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, en los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Anémismo y rigidez de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Concusión, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de G. RIGAUD y Cª

JABON SULFURESO contra las afecciones de la piel y especialmente á que se halla resuelto el cutis.

JABON SUIVO-ALCALINO para el tratamiento de la afección de la piel, el psoriasis, el eczema, el prurigo.

JABON DE YODO-CLORURO de IODURO contra las afecciones de la piel, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN de MORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antipitiriasico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



KANANGA de JAPON

RIGAUD y Cª Parfumeurs

Procedentes de la Real Casa de España

8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tosoero de la cabellera, que abriganta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriganta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.